


- В Советском Союзе рабо-
те общественного транспорта 
уделялось особое внимание. В 
отрасли работали институты, 
занимавшиеся подготовкой 
профессиональных кадров, а 
централизованное бюджетное 
финансирование позволяло 
оперативно решать все насущ-
ные проблемы: покупать но-
вую технику и оборудование, 
заниматься ремонтом путей и 

так далее. Если и были какие-
то издержки, то они носили 
скорее поведенческий, но не 
системный характер и касались 
банальной невнимательности 
водителей или хамства кондук-
торов. Об этих недоразумениях 
часто писали газеты.

По большому счёту на бо-
лезненные проблемы в работе 
электротранспорта отразил-
ся распад Советского Союза. 

Переход к рыночной эконо-
мике, повлекший за собой фи-
нансирование общественного 
транспорта по остаточному 
принципу и необходимость 
предприятиям зарабатывать 
самостоятельно. 

Не мог не отразиться на 
работе городского транспор-
та и разрыв хозяйственных 
связей между предприятиями 
социалистического лагеря, по-
следовавший вслед за распадом 
страны. Большинство трамвай-
ных вагонов Воронежа были 
чехословацкими, запчасти для 
которых сразу стали дефицит-
ными. Другой бедой транспорта 
стал постоянный вандализм 
– вагоны возвращались в депо 
с выбитыми стеклами, сломан-
ными сиденьями, разрисован-
ными краской…Предприятия 
были вынуждены расходовать 
немалую часть средств на вне-
очередной ремонт вагонов.

Сложней всего было выжи-

вать в сложившихся экономи-
ческих условиях тех лет граж-
данам. Нормой стали много-
месячные задержки заработной 
платы, в результате которых 
далеко не все пассажиры смог-
ли оплачивать проезд. К тому 
же правительство не спешило 
рассчитываться по счетам за 
льготников. Проверки контро-
лёров, ставшие регулярным 
явлением во второй половине 
90-х, показывали, что большую 
часть пассажиров воронежские 
трамваи провозили бесплат-
но. У предприятия (Воронеж-
горэлектротранс) постепенно 
накапливались долги перед 
поставщиками электроэнергии, 
налоговой службой и другими 
структурами, что значительно 
увеличивало его пассивы при 
низкой доходности. Долги мно-
жились, что в конечном счёте и 
сыграло важнейшую роль в при-
ближении банкротства.
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Валерий КазанОВ

Ровно в 10.30 от площади 
Победы под звуки оркестра 
по проспекту Революции дви-
нулись праздничные колонны 
с транспарантами, флагами, 
воздушными шарами. В пер-
вых рядах – врио заместителя 
губернатора Воронежской 

области - первый заместитель 
председателя правительства 
Андрей Ревков, председатель 
областной думы Владимир 
Ключников, глава города 
Александр Гусев, руководи-
тель Воронежского областно-
го совета профсоюзов Алексей 
Овчинников. 

Стройными рядами по 
центру города шли пред-
ставители органов государ-
ственной власти и местного 
самоуправления, работники 
промышленных предприятий, 
организаций социальной сфе-
ры, транспорта, ЖКХ, пере-
рабатывающей промышлен-
ности, сельского хозяйства. 
К шествию профсоюзов при-
соединились представители 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» и другие 
парламентские политические 
партии – КПРФ, «Справед-
ливая Россия», ЛДПР. 

Колонна «единороссов» и 
в нынешнем году оказалась 
самой заметной и массовой. 
«Единая Россия – построим 
справедливость!». Эти слова, 
начерченные на огромной 
растяжке, объединили членов 
и сторонников партии, «мо-
лодогвардейцев», представи-
телей национальных диаспор 
и молодёжь в одну большую 
команду. Как отметил секре-
тарь регионального отделения 
«Единой России», заместитель 
председателя областной думы 

Владимир Нетёсов, партия 
постоянно принимает участие 
в Празднике Весны и Труда, 
«поскольку 1 Мая – символ 
трудовой солидарности и со-
гласия в обществе».

Зажигательные речёв-
ки, красные флаги СССР и 
КПРФ, копии Знамени Побе-
ды придавали шествию ком-
мунистов особый колорит. В 
многочисленных лозунгах, 
кроме достойных условий 
труда и зарплат, коммунисты 
затронули тему, которая се-
годня у всех на слуху: «Украи-
ну и Россию не разделить!», 
«Поддержим украинских 
братьев!». 

Возглавили «краснозна-
мённую» колонну секретари 
обкома КПРФ Сергей Ру-
даков, Андрей Рогатнев, Ан-
дрей Померанцев, депутаты 
Государственной думы от Во-
ронежской области Руслан Го-
стев и Сергей Гаврилов. Дойдя 
вместе со всеми до площади 
И.С.Никитина, коммунисты, 
задержавшись на некоторое 
время возле «утюжка», - ме-
ста проведения праздничного 
митинга, двинулись затем в 
сторону сквера, где установ-
лен памятник жертвам белого 
террора. Здесь они провели 
свой митинг. 

К сожалению, не обошлось 
без накладки – движение 
по проезжей части улицы 
Плехановской почему-то 

не перекрыли, хотя, со слов 
устроителей акции, в заявке на 
проведение мероприятия это 
было оговорено. Участникам 
митинга пришлось тесниться 
внутри сквера, но на настрое-
ние подобное не повлияло. 
Зато на выступления – точно. 
Почему растут цены, почему 
нас грабят энергомонополи-
сты и управляющие компании, 
почему старики унижены, дети 
и молодёжь не могут получить 
бесплатное качественное об-
разование, а с работников, как 
на производстве, так и в непро-
изводственной сфере, хозяева 
дерут три шкуры? В поисках 
ответов на эти вопросы вы-
ступающие сошлись на том, 
что не хватает солидарности, 
сплочения в отстаивании сво-
их прав и интересов. 

М и т и н г  н а  п л о щ а д и 
И.С.Никитина открыл пред-
седатель Воронежского об-
ластного совета профсою-
зов Алексей Овчинников. В 
частности, он отметил, что 
благодаря общим усилиям 
органов власти, работода-
телей и профсоюзов в обла-
сти улучшилась социально-
экономическая ситуация. По 
темпам роста промышлен-
ности, сельского хозяйства и 
строительства Воронежская 
область стала одной из самых 
динамично развивающихся в 
стране. 
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Замахнулись на 50-метровый бассейн
В Воронеже планируется построить 50-метровый бассейн.  

Найти площадку  и определить чёткие сроки возведения это-
го объекта поручил вчера врио губернатора Алексей Гордеев  
врио руководителю департамента архитектуры и строительной 
политики области Олегу Сумину. На встрече присутствовал 
также  врио руководителя Управления физической культуры 
и спорта области Владимир Кадурин. Он доложил главе об-
ласти об участии региона в реализации Федеральной целевой 
программы «Развитие физической культуры и спорта в РФ». 
В 2013 году регион вошёл в число лидеров по оснащению 
ФОКов спортивно-технологическим оборудованием, а также 
по количеству профинансированных объектов в рамках феде-
ральной программы.

Встал у «газового» руля
Решением совета директоров ООО «Газпром межрегионгаз 

Воронеж» генеральным директором общества избран Констан-
тин Зубарев. Одновременно с руководством региональной 
компанией по реализации газа он по совместительству  будет  
занимать пост генерального директора ОАО «Газпром газора-
спределение Воронеж». Константину Вячеславовичу 40 лет. 
В газовой отрасли работает с начала 2009 года, ему присвоено 
почетное звание «Почетный работник газовой промышлен-
ности» Министерства энергетики Российской Федерации. 
По мнению аналитиков, одной из приоритетных задач нового 
руководителя регионального газового ведомства должно стать 
ускорение и завершение газификации Воронежской области. 

Исчезнут ямы на дорогах
В Петропавловском районе начался плановый ремонт 

дорог. Сначала дорожники приведут в порядок магистрали 
областного значения, а затем примутся за межпоселковые 
дороги. Сейчас работники Петропавловского филиала ОАО 
«Воронежавтодор» трудятся на дороге Павловск – Калач – 
Петропавловка – Богучар, красят перила на мосту через реку 
Криуша, отбойники, столбы, проводят профилирование обо-
чин. Затем приступят к ремонту дорог с твердым покрытием, 
ведущих от районного центра в Старую Криушу, Новый Лиман,  
Краснофлотское и другие сёла.

Льготы ветеранам
С 7 по 9 мая национальный оператор связи ОАО «Ростеле-

ком» предоставляет ветеранам и инвалидам Великой Отече-
ственной войны целый час бесплатного общения с абонентами 
по России, а также в странах СНГ и Балтии со своего домашне-
го телефона или же возможность туда отправить телеграмму.  
Такие же льготы распространяются на фронтовиков, которые 
будут звонить  с переговорных пунктов АТС. В данном случае 
достаточно предъявить удостоверение участника Великой 
Отечественной войны.  Подробную информацию об этой льготе 
можно узнать по телефону 8-800-450-0150. Реклама.

Музей переедет в аптеку 
Глава администрации Борисоглебского городского округа 

Алексей Кабаргин побывал на реконструируемом объекте - 
аптеке Вейса. Именно в этот памятник архитектуры на улице 
Советской переедет местный историко-художественный музей. 
Отделочные работы близки к своему завершению, сообщает 
официальный сайт округа. Максимально сохранены элементы 
исторического здания: лестницы, розетки на потолке, балконы 
с видом на город. При этом строители позаботились о совре-
менной инженерной инфраструктуре, мерах пожарной безопас-
ности. Директор музея Юрий Апальков уверен, что это место 
станет центром историко-культурной среды. На сегодняшний 
день, кстати, сотрудниками проработано пять туристических 
маршрутов по городу. 

Сообщения подготовили  
Тамара ГашИМоВа, Валерий КаЗаноВ,  

Сергей КройчИК, алексей СоЛоВьёВ, Виталий чернИКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, без осадков; ветер за-
падный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура +10…+15.

7 мая по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер западный, уме-
ренный; температура ночью +11…+16, 
днём +12…+17.

8 мая по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер южный, уме-
ренный; температура ночью +3…+8, днём 
+17…+22.
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истОчниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

Воронежский трамвай остался 
только на архивных фотографиях.

Министерство труда и соцза-
щиты населения российской 
Федерации оценило качество и 
доступность государственных 
услуг по содействию занятости 
населения.

евгений злОБин

Каждый субъект РФ был оценен по 
итогам 2013 года. Главным же крите-
рием стало процентное число граждан, 
нашедших работу через центры занято-
сти, от общего числа обратившихся за 
помощью в трудоустройстве. 

Воронежская область, как сообща-
ет пресс-служба облправительства,  
вошла в пятёрку регионов-лидеров, 
поскольку  у нас на работу устроились 
81,1 процента от всех, кто обратился 
в центры занятости. То есть из 10 
жителей Воронежской области во-
семь получили подходящую работу, 
соответствующую их возможностям и 
образованию. Тем самым Воронежская 
область по уровню трудоустройства 
серьёзно превысила не только средний 
по ЦФО - 69,4 процента, но и средний 
общероссийский уровень - 64,2 про-
цента. 

Кроме того, Воронежская область 
– абсолютный лидер в общероссий-
ском рейтинге по трудоустройству 
незанятых граждан – 77,8 процента. 
Регион занимает первое место в ЦФО 
по трудоустройству инвалидов - 52,7 
процента от обратившихся в центры 
занятости устроились на работу. При 
этом средний уровень трудоустройства 
инвалидов в Российской Федерации 
составляет лишь 39,7 процента. 

У нас действует программа обу-
чения граждан, в том числе молодых 
мам, новым профессиям и специально-
стям. Доля признанных безработными 
после завершения обучения сведена 
к нулю. 

Реализация мер активной политики 
занятости населения оказала положи-
тельное воздействие на стабилизацию 
ситуации на рынке труда. Примером 
здесь может служить седьмое место 
по России по показателю «доля тру-
доустроенных на постоянную работу 
граждан, обратившихся в целях по-
иска подходящей работы и нашедших 
её», составляющая 70,6 процента.  Для 
сравнения: средний уровень показате-
ля по ЦФО составляет 63,4 процента. 

Министр труда и социальной защи-
ты населения РФ Максим Топилин в 
своём письме главам регионов выделил 
вместе с немногими субъектами Феде-
рации и Воронежскую область, где до-
ступность и качество государственных 
услуг, направленных на содействие 
занятости населения, свидетельствуют 
о достижении преимущественно высо-
ких показателей.

СоЦИум

Впереди  
планеты всей
аннинская средняя общеобразовательная шко-
ла стала первой в регионе, где появился первый 
серийный бытовой 3D-принтер. Поистине королев-
ский подарок школьникам передали врио губер-
натора алексей Гордеев и председатель совета ди-
ректоров ооо «Воронежсельмаш» Григорий чуйко. 

Валерий ВалентинОВ

Фото михаила кВаСоВа
Разработали принтер 

специалисты Центра тех-
нологических компетенций 
аддитивных технологий, 
созданного на базе «Во-
ронежсельмаш». Как под-
черкнул Григорий Чуйко, 
потенциальная аудитория 
новой разработки – школь-
ники и студенты. Поэтому 
новый принтер можно оха-
рактеризовать как учебно-
бытовой. Возможности его 
очень широкие: он способен 
«распечатывать» игрушки, 
сувениры,  необходимые 
домашние принадлежно-
сти и даже украшения. На-
зывается принтер «ВПВ» 
– Впереди планеты всей. 
Это название выбрали по 
итогам конкурса, который 

предприятие провело среди 
воронежских школьников.

Как отметил Алексей Гор-
деев,  представленная новин-
ка воронежских конструк-
торов позволит аннинским 
школьникам научиться мыс-
лить по-новому, моделируя 
3D-изделия на компьютере 
и видя объёмные свойства 
продукта в программном 
варианте, затем воплощать 
идеи в готовые изделия.  
Директор Аннинской средней 
общеобразовательной школы 
Наталья Корнилова поблаго-
дарила главу региона за пода-
рок и заметила, что в учебном 
заведении уже создана своя 
нано-лаборатория. Теперь же, 
получив такое современное 
оборудование, школа с гор-
достью будет представлять 
Воронежскую область во 
всероссийских конкурсах. 

В апреле Центр аддитивных технологий «Воронеж-
сельмаш» презентовал первый серийный бытовой 
3D-принтер.

Безработных 
стало меньше

Первомай называет приоритеты
Общество | Почти пятнадцать тысяч воронежцев приняли участие в Празднике Весны и Труда 
Вообще-то большинство жителей россии с детства 
привыкли его считать Днём международной соли-
дарности трудящихся. Впрочем, смена названий 
не изменила отношение к празднику. В Воронеже, 
как и во многих городах россии, 1 Мая состоялось 
шествие, организатором которого традиционно 
выступил областной профсоюз. В нынешнем году 
основным девизом праздника, в котором приняли 
участие около пятнадцати тысяч человек, стал ло-
зунг «Достойный труд - справедливая зарплата!». 
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Трамвайное фиаско
мегаполис | Решение о ликвидации рельсового транспорта в Воронеже  

оказалось ошибочным, считают эксперты

В эти дни минуло пять лет с той поры, когда последний 
воронежский трамвай проехал по улицам города. Ис-
чезли  и рельсы, распродано всё имущество депо.  
но сегодня городские власти всерьёз рассматривают 
вопрос о строительстве линий для скоростных видов 
электротранспорта. что это: возврат к старому или 
новый виток решения никуда не исчезающей пробле-
мы ликвидации дорожных пробок? о том, что послу-
жило причиной кризиса некогда огромной системы и 
к каким последствиям в масштабе всего города это 
привело, размышляет председатель воронежского 
отделения общественной организации «Город и транс-
порт» андрей ФУрСоВ.

Прогноз неблагоприятных дней 
и часов на период с 6 по 7 мая: 

7, среда (пик с 7 до 10 часов).

татьяна дуБКОВа, центр инструментальных  
наблюдений за окружающей средой  
и геофизических прогнозов.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«К
ом

м
ун

ы
».



Валерий СеВерный

Н а  Н о в о в о р о н е ж с к о й 
АЭС-2 (генеральный про-
ектировщик и генподрядчик 
– ОАО «Атомэнергопроект») 
завершён монтаж внутренних 
опорных конструкций градир-
ни первого энергоблока. Кон-
струкция состоит из колонн, 
ригелей и балок (всего – около 
2300 элементов), соединённых 
в жёсткий каркас. Каркас, 
на сооружение которого по-
требовалось 5,4 кубометра 
железобетона, служит опорой 
для системы орошения и водо-
распределительных каналов 
градирни.

В ближайшее время строи-
тели градирни приступят к 
монтажу системы орошения, с 
помощью которой происходит 
охлаждение воды. Оросители, 
представляющие собой решёт-
чатые модули, изготавливались 
из современных полимерных 
материалов на специальном 

станке непосредственно на 
промышленной площадке НВ 
АЭС-2. В общей сложности 
предстоит смонтировать 13,5 
тысячи кубов системы оро-
шения. Полностью завершить 
работы и сдать «под ключ» 
первую градирню планируется 
в сентябре текущего года.

В настоящее время продол-
жается возведение вытяжной 
башни градирни энергоблока 
№ 2: на днях строители преодо-
лели 100-метровую отметку. 

Градирня, проектная высота 
которой составляет 171 метр, а 
это 57 этажей – ни больше ни 
меньше, возводится с помощью 
уникального башенного крана. 
По мере возведения оболочки 
градирни кран собственными 
пятиметровыми секциями на-
ращивается до максимальной 
высоты в 203 метра. В общей 
сложности на возведение вы-
тяжной башни градирни уйдёт 
более 10 тысяч кубометров 
бетона. 

cпраВка «коммуны»
Градирня - гидротехническое сооружение, предназначенное для 
охлаждения воды. На Нововоронежской площадке возводится 
одна башенная испарительная градирня на энергоблок вместо 
двух, как это было на отечественных АЭС ранее. Такое решение 
позволяет существенно снизить капитальные затраты, расход 
электроэнергии на собственные нужды, а также уменьшить 
площадь промышленной площадки АЭС при сохранении всех 
требований технологии и безопасности. Проектный срок службы 
строительных конструкций градирни – до 100 лет. Сооружение 
градирен ведёт ОАО «Мостостроительный трест № 6».
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александр Слинько,
доктор политических наук, 
профессор

Политические процессы в 
условиях нарастающих 

кризисных явлений привели к 
некоторой «перестройке» укра-
инского политического мира. 
Недоучет объективных эконо-
мических изменений и субъ-
ективный фактор отсутствия 
политической воли привели к 
временному устранению части 
элиты «Партии регионов» из 
политического процесса. С 
учетом роли Ю.Тимошенко 
первая тройка выглядит так: 
Ю.Тимошенко (15,5 процента), 
В.Кличко (14,2), П.Порошенко 
(13,7) по результатам монито-
ринга общественного мнения 
населения Украины. Опросы 
проводились Центром «Со-
циальный мониторинг» и 
Украинским институтом со-
циальных исследований им. 
А.Яременко совместно с отде-
лом социально-экономических 
трансформаций Института 
экономики и прогнозирования 
НАН Украины. Всеукраинский 
опрос населения был проведен 
с 1 по 6 марта 2014 года во всех 
областях Украины.

Стагнирующий полити-
ческий процесс в соседнем 
государстве не привел к ожи-
даемому электоральному уси-
лению экстремистов. «Правый 
сектор» во главе с Д.Ярошем 
может набрать 1,5 процен-
та голосов, ВО «Свобода» 
О.Тягнибока – 4,8 процента. 
Экстремистские силы, появив-
шись на первом плане, в ходе 
уличных и баррикадных боев, 
были сильно дискредитирова-
ны применением насилия про-
тив гражданского населения и 
профашистскими лозунгами. 
Характерно, что ультраправые 
силы в первой пятерке симво-
лических политиков – лидеров 

Украины, так и не были пред-
ставлены. 

Картину устойчивых пред-
почтений на фоне развивающе-
гося кризиса дает опрос июня 
2011г. в сравнении с мартом 
2014г. (опрос проводился Ки-
евским институтом социоло-
гии 10-20 июня 2011г.). Тогда 
ситуация была следующая: 
В.Янукович – 15 процентов, 
Ю.Тимошенко – 11, А.Яценюк 
– 9, С.Тигипко – 6, пятое ме-
сто делили П.Симоненко и 
В.Кличко – 4 процента. Ныне 
ситуация в первой пятерке 
лидеров такая: Ю.Тимошенко 
– 15,5 процента, В.Кличко 
– 14,2, П.Порошенко – 13,7, 
С.Тигипко – 11,4, П.Симоненко 
– 6,4. Появление фигуры оли-
гарха на фоне исчезновения 
В.Януковича и рост популяр-
ности некоторых традицион-
ных политиков выглядит как 
заполнение политического ва-
куума. Тем не менее на Украине 
продолжает действовать неопо-
пулистский тренд традицион-
ной украинской политики, не-
сколько разбавленный ультра-
правым революционаризмом.

Непопулистская политика 
В.Януковича, которая на прак-
тике означала отказ от полити-
ки в пользу технократических 
авторитарных программ, при-
вела к взрыву политических 
страстей и к «новой револю-
ции». Необходимой гибкой 
стратегии последовательного 
лавирования между Соединен-
ными Штатами, Европейским 
Союзом и Россией проведено 
не было. Начался новый этап 
поиска эффективности госу-
дарственных институтов.

Одной из причин отстава-
ния Ю.Тимошенко в избира-
тельных рейтингах является 
усталость электората от образа 
«принцессы майдана», кото-
рая, тем не менее, не внесла 
никаких элементов в протест-

ную политику, кроме твердого 
противостояния на площади. В 
итоге олигархические группы 
поддержки, находившиеся в 
тени, стали выходить в первый 
ряд украинской политики. 
П.Порошенко – самый по-
литизированный украинский 
олигарх, на фоне усталости 
электората решил исполь-
зовать свой шанс и получил 
рейтинговую поддержку из-
бирателей, достаточную для 
претензии на победу.

Однако особенностью со-
временного политическо-

го процесса на Украине стал 
его «прерывистый», взрывной 
характер. Правый фон украин-
ской политики имеет тенден-
цию к перманентному бунту, но 
он сильно расколот, и для него 
П.Порошенко является не-
которой гарантией, поскольку 
сам связан с февральским пере-
воротом. Левоцентристский 
тренд, долгое время представ-
лявшийся Партией регионов 
и коммунистами, сейчас пара-
лизован, но его не надо сбрасы-
вать со счетов. Проблема здесь 
в нелегитимности власти ре-
жима Яценюка – Турчинского, 
который организует выборы и 
выдвигает П.Порошенко. Воз-
никает проблема выявления 
организатора нелегитимного 
государственного переворота, 
при этом и прямые, и косвенные 
данные говорят о причастности 
П.Порошенко к провоцирова-
нию неофашистского бунта. И 
в этом случае возникает задача 
найти людей, не причастных 
к захвату власти в феврале 
2014 года. Такими кандидата-
ми оказываются С.Тигипко и 
Ю.Тимошенко, которая нахо-
дилась в заключении и осталась 
за скобками процесса. Внутрен-
ние политические процессы 
и внешний фон событий на 
Украине формируют три сцена-
рия. Первый - Украина единая 
и неделимая, второй - Украина 
– федеративное государство, 
третий - распад Украины.

Первый сценарий «идеа-
лен» для нынешнего киевского 
режима, но он не учитывает 
фактор отсутствия в стране 
общенационального лидера. 
Этот сценарий заставляет эли-
ты поддерживать и выдвигать 

П.Порошенко, который на-
циональный идеал подменяет 
экономическим и обещает 
процветание всем украинцам. 
Другим слабым моментом 
этого прогноза является от-
сутствие глубинной поддержки 
олигарха в регионах. Он просто 
«свежий» кандидат в прези-
денты, а безальтернативность 
может не сработать: он уча-
ствовал в политических играх 
и интригах всех предыдущих 
режимов и является одним из 
творцов застоя, обернувшегося 
неонацистским мятежом. Этот 
сценарий не учитывает инте-
ресов населения юго-востока 
Украины и консервирует си-
туацию «кануна гражданской 
войны».

Определенное успокоение 
в политическую жизнь может 
внести федерализация Украи-
ны, но тогда предвыборную 
кампанию необходимо начи-
нать заново, с новым раскладом 
сил и с новыми политиками. В 
этом случае как представитель 
центра Украины на ведущую 
роль сможет претендовать 
В.Кличко, нынешний руково-
дитель МВД А.Аваков, быв-
ший харьковский губернатор 
М.Добкин, а также тот из лиде-
ров современной элиты, кото-
рый перейдет на сторону этой 
идеи (среди возможных претен-
дентов – олигарх Р.Ахметов). 
Сила этого сценария – в воз-
можности всеобъемлющего 
урегулирования украинских 
конфликтов, и внутренних, и 
внешних. Слабость – в необхо-
димости институциональных 
дискуссий, которые в конечном 
счете привели в тупик нынеш-
нюю политическую систему 
Украины. Выход – в быстроте 
и динамике процесса принятия 
новой конституции, как это 
имело место во Франции в  
1958 г. и в России в 1993 г. 

Что касается распада Украи-
ны, то этот сценарий может 
быть вызван преследованием 
русскоязычного большинства 
на юго-восточной Украине 
и возможным возвращени-
ем легитимного президента 
В.Януковича в эти регионы. 
При этом, возможно, на правом 
берегу Днепра утвердятся не 
О.Тягнибок и Д.Ярош, а, скорее 
всего, Ю.Тимошенко с новым 

экстремистским политическим 
имиджем, сформировавшимся 
после тюремного заключения и 
февральского мятежа. В целом 
последний сценарий нельзя ис-
ключать как по причине геопо-
литических трудностей США 
и Запада на Ближнем Востоке, 
так и по причине продолжаю-
щейся рецессии в Европе, где 
обозначился политический ту-
пик и стали очевидны пределы 
евроинтеграции.

Между тем существует «ну-
левой вариант» легитим-

ного урегулирования кризиса. 
Он состоит в отмене выборов 
25 мая, ликвидации неофа-
шистского лагеря на Майдане, 
возвращении к власти легитим-
ного президента В.Януковича 
(в духе соглашений 21 февра-
ля) при сохранении на посту 
премьера одного из лидеров 
оппозиции как гаранта ком-
промисса, и, наконец, прове-
дение президентских выборов 
в предусмотренные конститу-
цией сроки. В случае развития 
такого сценария возможно фор-
мирование двух региональных 
коалиций (правоцентристской 
– главная составляющая – за-
пад Украины и левоцентрист-
ской – главная составляющая 
– юго-восток страны). При этом 
формирование органов власти 
после выборов должно соз-
дать традицию политического 
равновесия – никаких экспе-
риментов с продвижением чуж-
дых тому или иному региону 
ценностей и численное равно-
весие региональных кадров на 
всех уровнях общеукраинской 
власти. Нулевой вариант мало-
вероятен, поскольку сам фено-
мен Майдана изначально был 
связан не с идеей демократии 
и политического равновесия, а 
с концептом несправедливого 
подчинения востока страны 
западу.

Проблемы Украины ослож-
няются тем, что в стране стал 
развиваться ориентальный сце-
нарий, напоминающий полити-
ческие процессы в Египте, Ли-
вии и Таиланде. К сожалению, в 
ряде регионов прослеживаются 
модели криминальной войны 
и феномен «отсутствующего» 
государства. Социальное рас-
слоение, усугубленное кризи-

сом региональных элит, в усло-
виях ослабления центральной 
власти, накладывается на все-
мирный тренд агрессивных 
«демократизаций», по сути 
своей означающий в услови-
ях Украины провоцирование 
классического «конфликта 
цивилизаций» как самой тя-
желой формы современного 
конфликта. Замкнувшись в 
себе, олигархизированные эли-
ты Украины стали напоминать 
своеобразные касты игроков, 
которые без изменения сути 
и смысла отыгрывали повто-
ряющийся сценарий «полити-
ческих качелей».

Не желая реального разви-
тия Украины и гражданского 
общества, западные агенты 
влияния навязали стране вме-
сто гражданского общества 
квазисистему альтернативной 
власти путем мобилизации 
региональных ультраправых 
и неофашистов. Цель – пре-
вратить Украину в недееспо-
собную обузу для российской 
экономики, в своеобразную 
«черную дыру», которая не-
спешно будет сводить к нулю 
известный экономический 
рост, наметившийся в совре-
менной России.

Для предотвращения пре-
вращения Украины в не-

состоявшееся государство не-
обходимо прекратить «диалог 
глухих» и создать площадку 
для взаимодействия России с 
Западом по проблеме Украи-
ны. Может быть, диалог сле-
дует развивать в рамках G-20, 
ШОС и ООН, а также на 
двусторонней основе. Идеаль-
ный вариант – формирование 
новой системы регионального 
диалога, в которой ни одна 
страна не сможет навязать 
другой изначально неспра-
ведливые решения. При этом 
Западу следует осознать, что 
отрезок истории, начавшийся 
в 1999 г. бомбардировками 
Югославии, закончился, в 
международных отношениях 
перестает задавать тон идео-
логия «превентивного удара» 
и односторонних уступок. 
Национальные интересы не-
зависимых государств должны 
быть защищены международ-
ным правом.

Электоральные прогнозы 
мнение учёного | Из-за чрезмерной политизации, наличия в ЦИКе старых членов, несовершенства закона и небольшого срока  
на подготовку досрочные выборы президента на Украине в 2014 году могут быть весьма проблематичными и нерезультативными
Решением Верховной Рады Украины 22 февраля 
2014г. на 25 мая 2014г. назначены выборы президен-
та. В ЦИК всего поступило 46 заявок на регистрацию 
кандидатом в президенты, однако 23 из них были 
отклонены. Чрезмерная политизация, старые члены 
ЦИК, несовершенный закон и только три месяца на 
подготовку – досрочные выборы президента на Укра-
ине в 2014 году могут быть весьма проблематичными 
и нерезультативными, прогнозируют эксперты.

Градирню сдадут «под ключ»
Энергетика | На Нововоронежской АЭС-2 завершили монтаж внутренних опор градирни энергоблока №1

На строительной площадке НВ АЭС-2.

В районы Воронежской области отправлена 
вторая партия новых автобусов.

евгений ЗлоБин

Маршруты пассажирских перевозок пополнили 50 
новых автобусов. «ПАЗы» направлены практически во 
все сельские районы и уже вышли в рейсы. Машины за-
куплены в рамках региональной программы «Развитие 
транспортной системы». Первую партию, и тоже из 50 
автобусов, поставили в конце 2013 года. «ПАЗы» распре-
делили по наиболее значимым для населения маршрутам, 
с учётом пожеланий жителей.

Врио руководителя департамента транспорта и автомо-
бильных дорог Воронежской области Александр Демен-
тьев отметил, что по программе софинансирования из об-
ластного бюджета на приобретение двух партий автобусов 
было выделено около 70 миллионов рублей.

- Транспортные предприятия перечислили примерно 
такую же сумму. То есть в 2013-2014 годах на обновление 
автобусного парка региона направлено около 150 миллио-
нов рублей, - подчеркнул Александр Дементьев. При этом 
он добавил, что изыскиваются возможности для дальней-
шего развития пассажирских перевозок. 

«ПАЗы» вышли в рейсы
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Руководство ВГЭТ, безусловно, искало выход из сло-
жившейся ситуации. В некотором смысле спасательным 
кругом стал заключённый в 1993 году договор с чешской  
рекламной компанией «Тобро» и появление первой рекла-
мы на городском транспорте. По условиям договора Во-
ронежгорэлектротранс  получал за  её счёт определённый 
доход и поставки необходимых запчастей для чехосло-
вацких вагонов со значительной скидкой. Помогали в то 
время городские и областные власти, но в целом средств 
всё равно не хватало. 

К 2001 году размер кредитной задолженности достиг  
внушительной величины в 144 миллиона рублей.  К этому 
времени свыше четверти линий требовало полноценной 
замены, а большинство чехословацких вагонов вырабо-
тало ресурс. 

Самое удивительное, что при всей сложности ситуации 
и вороха проблем ВГЭТ удерживал лидирующие позиции 
среди других российских предприятий электротранспорта 
и по-прежнему доминировал в городских перевозках. Глав-
ный же итог работы предприятия в том, что к началу нового 
тысячелетия была полностью сохранена инфраструктура 
советской трамвайной сети и коллектив работников. Ста-
тистика сохранила следующие цифры: к январю 2001 года 
город имел 174 километра трамвайных линий, по которым 
проходило 20 маршрутов, а общее число вагонов достигало 
284 единицы.

Спустя некоторое время на повестку дня был поставлен 
вопрос, который уже поднимался ранее, - о снятии трам-
вайной линии с Московского проспекта. В пользу этого 
решения приводились разные доводы, главным из которых 
был следующий: «В условиях растущей автомобилизации  
необходимо расширение дорог». Сделать это на централь-
ных улицах  можно было только за счёт трамвайных ли-
ний, так как иных резервов не было. Похожие аргументы 
выдвигались и при снятии других трамвайных линий. 
Сопоставления провозной способности частного авто-
транспорта и трамвая не проводилось. Во всяком случае, 
мэр Воронежа Александр Ковалёв (избран на должность 
в декабре 2000 года)  при аргументации окончательного 
решения об этом не упоминал.

В июне 2001-го начался демонтаж путей. Первой была 
разрушена основная магистраль, связывающая растущий 
Коминтерновский район с центральной частью города. 
По ней, кстати, провозили наибольшее число пассажиров. 
Освободившуюся нишу быстро заняли  маршрутные авто-
бусы, появлявшиеся,  словно грибы после дождя.

Нерешённой проблемой оставались долги Воронеж-
горэлектротранса, оплатить которые город не имел воз-
можности. Областная власть в это время конфликтовала 
с городской, и на её помощь тоже можно было не рассчи-
тывать. Предприятие подало в суд иск к Правительству 
РФ о возмещении долгов за перевозку льготников. Дело 
сразу стало прецедентным, но в удовлетворении иска 
суд отказал - во многом из-за схожести  с ситуацией в 
других городах. Вслед за этим поменялось руководство 
предприятия, после чего последовал демонтаж линии в 
Отрожку, закрытие двух трамвайных депо (на улицах 
9 Января и Кулибина), снятие линии по Ленинскому 
проспекту (от улицы Димитрова до ДК им.Кирова). 
Трамвайное движение прекратилось и по улице 20-летия 
Октября.

Таким образом, трамвайное хозяйство города к январю 
2003 года сократилось на две трети – из трёх депо осталось 
одно, из почти трёхсот вагонов – чуть более сотни, а чис-
ло маршрутов с двадцати упало до семи. В последующие 
годы оставшееся хозяйство так и не смогло оправиться 
от нанесённого ущерба, и в 2009 году новые городские 
власти поставили точку в истории воронежского трамвая, 
длившейся с 1926 года.

Можно ли было найти выход из сложившейся си-
туации, сохранив большую часть  фондов предприятия? 
Безусловно, такие возможности были, но город не стал 
заниматься оптимизацией трамвайного хозяйства. Зна-
чительно проще, по мнению властей, было переложить 
бюджетные расходы на плечи частных перевозчиков, 
занявших место электротранспорта. Система, как из-
вестно, самоокупаемая, город фактически устранился 
от решения транспортных проблем. В краткосрочной 
перспективе это принесло неплохие  результаты, но уже 
через несколько лет воронежцы получили  значительные 
проблемы, главной из которых стало отсутствие реальных 
рычагов управления транспортом. В структуре перевозок 
сегодня лишь около семи процентов занимает муници-
пальное предприятие, остальные 93 процента приходятся 
на сегмент частников. 

Закрытие магистрального рельсового транспорта, 
имевшего все возможности  стать основным городским 
перевозчиком и следующие несколько десятилетий, па-
губно сказалось на развитии всей транспортной системы 
Воронежа. Специалисты нескольких компаний сегодня 
пришли к заключению, что большая часть направлений, по 
которым проходили  старые трамвайные линии, актуальны 
и сегодня. Например, проект компании МостГеоЦентр по 
созданию лёгкого рельсового транспорта почти полностью 
повторяет советскую трамвайную сеть города. Стоило ли 
снимать все эти линии, избавляться от оптимально на-
лаженной системы, чтобы через несколько лет начинать 
всё сначала?

Сегодня картина недальновидных и поспешных (не-
профессиональных) решений, принятых в недалёком 
прошлом, налицо: пробки на дорогах, резкое ухудшение 
экологической ситуации города и безопасности движения 
на улицах. Уже очевидно, что цена ошибки исчисляется 
миллиардами рублей  и годами, которые город потратит 
на строительство новой системы  скоростного рельсового 
транспорта. 

Подготовила Евгения ЛЕжанина.

Трамвайное 
фиаско
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Поздравил воронежцев с Празд-
ником Весны и Труда и председа-
тель Воронежской областной думы 
Владимир Ключников. 

- Первомай – это праздник, ко-
торый объединяет людей, рабо-
тающих на благо нашей области. 
Это праздник человека труда. Для 
законодательного органа власти 
этот день ещё и напоминание, что 
работу в данном направлении сегод-
ня нельзя назвать совершенной. Мы 
продолжим регулирование сферы 
трудовых отношений с учетом изме-
няющихся реалий жизни трудового 
человека и условий капиталисти-
ческой экономики. Будем делать 
всё, чтобы сдержать рост тарифов 
ЖКХ, - подчеркнул Владимир 
Ключников. 

Председатель областной думы 
обратил внимание на то, что в ны-
нешнем году, благодаря работе всех 
ветвей власти, удалось существенно 
увеличить заработную плату в со-
циальной сфере. Он также отметил 

важную роль профсоюзных орга-
низаций и напомнил, что в период 
экономического кризиса именно 
профсоюзы вместе с исполнитель-
ной властью осуществляли целый 
ряд мер по стабилизации социаль-
ной сферы и экономики.

- Важны партнёрские отношения 
между профсоюзами и работодате-
лями. Открытый обмен мнениями 
помогает решать важнейшие вопро-
сы, связанные с развитием рынка 
труда, занятостью, зарплатой, со-
циальной защитой граждан, - под-
черкнул Владимир Ключников.

Спикер пожелал воронежцам 
достойной зарплаты за достойный 
труд, благополучия и весеннего на-
строения. 

В завершение митинга огласили 
проект резолюции первомайской 
демонстрации. Участники шествия 
обратились к Федеральному Со-
бранию и правительству страны с 
требованиями создать условия для 
роста реального производства и 
увеличения эффективных рабочих 
мест, установить минимальный раз-

мер оплаты труда на уровне не ниже 
прожиточного минимума. Предло-
жено также ввести прогрессивную 
шкалу налога на доходы физических 
лиц, усилить ответственность рабо-
тодателей за нелегальную выплату 
зарплат, ужесточить государствен-
ный контроль в сфере ЖКХ и обе-
спечить повышение размера пенсий 
при внедрении новой пенсионной 
системы.

Как только сцену покинули офи-
циальные лица, раздались первые 
аккорды музыкальных инструмен-
тов, возвещая о начале концерта с 
участием известных воронежских 
коллективов. Отсюда, от Никитин-
ской площади, праздник, словно 
полноводная река, растёкся по 
городским паркам, скверам, где на 
импровизированных площадках вы-
ступили самодеятельные артисты, 
даря горожанам хорошее весеннее 
настроение.

Стоит сказать, что митинги, по-
свящённые Первомаю, в этот день 
прошли во всех муниципальных 
районах области.

Первомай называет приоритеты

Слова приветствия от Владимира Ключникова.
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Тамара ГашимоВа

- Можно ли во время бере-
менности принимать БАДы? 
Не вызовут ли препараты же-
леза, назначенные врачом для 
лечения анемии, аллергию у 
новорожденного? Как избе-
жать послеродовой депрессии? 
Действительно ли правильное 
питание при беременности 
снижает риск возникновения 
врождённых аномалий разви-
тия плода? Можно ли в первый 
месяц после родов приступать 
к занятиям в фитнес-зале? 
– вопросы сыпались один за 
другим, словно горошины из 
перезревшего стручка. 

Собравшихся в музыкаль-
ном зале санатория имени 
Дзержинского будущих мам 
интересовало всё: от правил 
питания и поведения в первые 
недели беременности до осо-
бенностей грудного вскарм-
ливания. Расспрашивали при-
езжих докторов как во время 
лекции, так и после неё. При-
знаюсь, поначалу такая актив-
ность меня удивила. Казалось, 
чего проще – зайди в Интернет 
и через поисковик найди ответ 
на любой вопрос. 

- Я не доверяю информации, 
которая размещена в Интерне-
те, - объясняет слушательница 
«Школы мам» Анна Завьялова 
из Каменки. – Под именем вра-

ча с профессорским званием 
может скрываться кто угодно. 
А здесь перед нами конкретные 
люди, профильные специали-
сты, сотрудники ведущих ме-
дицинских учреждений, психо-
логи. Нам в доступной форме 
читают лекции, показывают 
видеоролики, раздают пособия 
для родителей от Союза жен-
щин России, где отображены 
самые главные вопросы, с ко-
торыми может столкнуться мо-
лодая мама после выписки из 
роддома. Каждая из нас может 
задать любой интересующий её 
вопрос. Но самое главное, что 
на занятия проходят в теплой и 
доверительной атмосфере. 

«Школа мам» в санатории 
имени Дзержинского открылась 
в 2012 году по инициативе заме-
стителя председателя Обще-
ственной палаты Воронежской 
области Любови Шевляковой, 
председателя комиссии по 
здравоохранению и здоровому 
образу жизни Виктора Скуря-
тина, главного врача Воронеж-
ской областной клинической 
больницы Александра Щукина. 
Руководить школой поручили 
кандидату медицинских наук, 
врачу акушеру-гинекологу, 
заведующей организационно-
методическим отделом пери-
натального центра ВОКБ №1 
Наталии Вожовой. 

- Главная задача нашей 

школы - выработать у жен-
щин сознательное отношение 
к беременности, помочь им 
преодолеть страх перед ро-
дами, - рассказывает после 
лекции Наталия Александров-
на. – Отличие нашей школы 
от других в том, что занятия 
в ней бесплатные, будущие 
мамы приезжают в санаторий 
со всех районов Воронежской 
области отдыхать и получать 
профилактическое лечение. 
Всё направлено на подъём 
жизненных сил и энергии, а 

самое главное, уверенности в 
завтрашнем дне. 

Чтобы вовремя выявить 
вероятность возникновения 
послеродовой депрессии, пси-
хологи проводят тестирование. 
По его результатам разраба-
тываются индивидуальные 
программы, направленные на 
улучшение настроения, подня-
тие собственной самооценки, 
уменьшения чувства тревоги. 

Выезжает «Школа мам» и в 
районы, участвуя в реализации 
проекта областной Обществен-

ной палаты – «Воронежская 
область - территория здорового 
образа жизни». В прошлом 
году Дни здоровья прошли 
в Панинском, Аннинском и 
Бобровском районах. Нынче 
врачи и психологи наметили 
посетить до десяти районов. 
Об этом, в частности, просят 
и их ученицы. Ведь после воз-
вращения из санатория домой 
вопросов по поводу течения 
беременности и предстоящему 
появлению малыша на свет 
меньше не становится. 

В «Школе мам»  
ответят на любой вопрос
Социум | Каждую неделю в Воронежский санаторий имени Дзержинского приезжают врачи и психологи, 
чтобы помочь будущим мамам освоиться с новой для них ролью

Молодые мамы – прилежные ученицы.

В эти дни все здравомыслящие российские жители с 
болью и тревогой воспринимают то, что происходит на 
Украине. Националистическая хунта захватила власть и 
начинает проливать кровь народа. Страдают и погибают 
не просто соседи, а братья по вере, по языку, по культуре. 
«У нас тысячи родственных связей, натянутых сегодня 
как струна, и мы боимся за жизни близких нам людей, 
боимся, что они могут быть растоптаны майдановскими 
бандитами», – это слова из письма жителя райцентра 
Кантемировка Василия ОстрОушкОВа. 

Вы меня оскорбить хотели, 
И назвали «москалькой». Зря! 
Для меня не обида это, 
Ведь Московия – мать моя! 
Да, москалька я, дочь России, 
И безмерно этим горжусь. 
От Отчизны моей великой 
Никогда я не откажусь. 
Не понять мне умом и сердцем, 
Почему так озлобились вы. 
Ломоносов, Лермонтов, Пушкин 
Тоже были ведь москали. 
Сыновей Московии многих 
Можно было б ещё назвать, 
Что своей Отчизне сумели 
Честь и славу в мире создать. 

Эти пронзительно поэтические строки из стихот-
ворения Валентины андреевны рОманОВОй, 
жительницы Воронежа, 1932 года рождения, ветерана 
войны, инвалида I группы. Скажем ей «спасибо» за 
такой сильный патриотический настрой. 

Воронежец Юрий умарович аксянОВ, прожи-
вающий в доме 94 / 4 по Ленинскому проспекту, пишет, 
что «в прошлом году вдоль нашего дома создали сквер. 
Его территория облагорожена, огорожена, произведено 
озеленение. Однако названия сквер до сих пор не имеет, 
поэтому в честь воссоединения Крыма с Россией пред-
лагаю назвать его «Крымским» и придать ему статус 
неприкосновенности». 

В прошлом году и в Воронежской области кипели 
страсти по поводу возможности разработки в Ново-
хопёрском районе никелевых месторождений. Сегодня 
страсти несколько поутихли, тем не менее полемика 
продолжается. Жителя р.п.Анна Василия алексан
дрОВа взволновала одна из недавних публикаций 
«Коммуны», в которой говорилось о том, что люди на-
чинают понимать необходимость разработок и безопас-
ность добычи никеля при применении современных 
технологий. «Когда населению, живущему за чертой 
бедности, пообещают денежную помощь и газификацию 
жилья, они не то что за добычу никеля, за добычу урана 
проголосуют», – с иронией пишет читатель газеты. 

Жительница села Петренково Острогожского района 
л.И.менжулИна в обязательном порядке просит 
опубликовать её письмо. Она считает, что прочтут его 
местные власти и «перестанут творить беззаконие». 
Людмила Ивановна рассказывает запутанную историю, 
связанную с документами на квартиру, в которой она 
с семьёй проживает 22 года. В настоящее время её без 
всяких оснований хотят из квартиры выселить. При-
ходится ещё и ещё раз напоминать не только автору 
этого письма, но и всем, кто оказался в сложной жи-
тейской ситуации: собирайте документы и подавайте 
исковое заявление в суд. Только его решение может 
быть законным. Не ведите бесплодные переговоры с 
чиновниками, которые сегодня могут пообещать одно, 
а завтра отказаться от своих слов. Они ведь даже объ-
яснить не могут растерявшимся людям, куда им надо 
обращаться со своими бедами. 

Жители Пузева Бутурлиновского района любовь 
серебрянская и Иван ПОПОВ пишут, что весь-
ма известные в районе люди «пилят в Шиповом лесу 
не маркированные дубы в обхват более двух метров и 
вывозят их на строительство коттеджей для своих род-
ственников». Сообщается, что это безобразие хорошо 
известно нашей власти, называется фамилия одного 
из «хапуг», но мер к ним никаких не принимается. 
К сожалению, редакция в соответствии с законом не 
имеет права назвать фамилию злоумышленника, но 
зато вправе спросить тех, кто призван охранять лесные 
богатства, известна ли им она? 

Коллективное письмо, подписанное 15 жителями 
воронежской улицы куколкина, рассказывает о нере-
гулируемом пешеходном переходе возле ТЦ «Галерея 
Чижова» и других неполадках в организации дорожного 
движения в этом месте. Хорошо, что люди проявляют 
гражданскую позицию и заботятся о безопасности тех, 
кто здесь живёт или приезжает в центр города. Плохо, 
что чиновники мэрии не реагируют на толковые пред-
ложения воронежцев. В этом журналисты «Коммуны» 
не раз убеждались, публикуя критические письма. 

Можно безошибочно сказать, что каждое второе 
письмо от ветеранов труда и пенсионеров рассказывает 
о безобразиях нашей коммунальной системы. Особенно 
возмущают пожилых людей, получающих небольшие 
пенсии, нормативы потребления в домах, где установ-
лены так называемые общедомовые приборы учёта. 
Здесь самодеятельность управляющих компаний про-
является в полной мере. Причём коммунальщики уже и 
постановления правительства начинают игнорировать, 
и укоротить их «аппетиты» не в силах ни исполнитель-
ная, ни законодательная власти Воронежской области. 
Об этом написали нам ветераны труда р.И.агееВа, 
е.г.рыжкОВа, г.И.кОбзеВа, проживающие на ул. 
Героев сибиряков, с.В.нИкИтИн с ул. Хользунова, 
б.д. анИкееВ с ул. Ф.Энгельса. Люди обращаются к 
власти: наведите порядок в ваших коммунальных струк-
турах. А власть из года в год шлёт им успокаивающие 
отписки в духе Аркадия Райкина: «Бу сделано». Ничего 
не делается, и никто за это не отвечает.

Победные дни 1945 года вспоминает П.В.лебедИн
скИй из с.Старая Криуша Петропавловского района: 
«Из пяти человек моей семьи трое были отмечены 
войной, – написал Пётр Васильевич. – Отец погиб 
при защите Москвы в 1941 году, сестра была угнана в 
Германию и работала там как рабыня. Я ушёл на фронт 
добровольцем, прошел через все фронты и закончил 
войну в Праге. Как мы радовались тогда, что сломали 
хребёт фашистскому зверю, и были уверены, что такое 
никогда больше не повторится. Наш народ, заплатив 
миллионами жизней за мир на Земле, вправе был рас-
считывать на спокойную жизнь. Но только и сегодня нет 
этого спокойствия». Прав ветеран: вновь фашистские 
отпрыски подняли свои головы, вновь проверяют на 
крепость и выдержку русский народ. Видимо, забыли, 
как наши солдаты-победители бросали к Мавзолею 
Ленина вражеские знамёна. Ну, что ж, пришла пора 
вновь напомнить им это.  

Борис ВАУЛИН.

ОбзОр писеМ

«Услышьте нас 
там, наверху!»
С таким призывом обращаются  
к властям многие рядовые воронежцы 

Виталий ЧерникоВ

В пересказе пьеса Ярославы 
Пулинович «Как я стал…», 
которую поставил в Воронеже 
режиссёр Никита Рак, чем-то 
напоминает пьесу Михаила 
Дурненкова «Самый лёгкий 
способ бросить курить», кото-
рая ставилась у нас год назад. 
Главного героя того спектакля 
кто-то из рецензентов назвал 
«умозрительным и абстракт-
ным». О персонажах Пулино-
вич так не скажешь. Они плоть 

от плоти сегодняшнего дня. 
Молодой человек Саша (Ев-
гений Баханов), брошенный 
девушкой Майкой, встретит 
другую, по имени Маша (Алев-
тина Чернявская) прямо среди 
зрителей. Люди как люди, с 
такими же проблемами, как у 
вас или у меня. Любимая де-
вушка Саши ушла к другому. У 
респектабельной на вид Маши 
– мать-неудачница, которую 
приходится вытаскивать из 
петли. 

«Ни Пушкиным, ни Цоем, 

ни Ван Гогом не стану», при-
знаётся Саша. Но ведь не обя-
зательно быть талантливым, 
можно же просто жить: схо-
дить в киношку, купить пива и 
чипсов, клеиться к девушкам, 
втирая им что-то про эльфов… 
Глядишь, и обретёшь с годами 
жизненную гармонию. Неко-
торые, правда, пытаются и это 
обозвать творческим актом: 
вместо того, чтобы жить, - в 
жизнь играя. Вечно выдавая 
себя за кого-то другого. Саша в 
исполнении Баханова словно и 

сам не знает, есть ли в нём что-
то собственное, настоящее. А 
есть ли у тех, кто рядом? 

Маша поначалу показалась 
девушкой крайне неприятной. 
В эпизоде её знакомства с 
Сашей Алевтина Чернявская 
играет не хрупкую девушку, 
недавно закончившую журфак, 
а хамоватую бабу вдвое старше. 
Ощущается в этом наигрыш 
какой-то. Но это не актриса, это 
её героиня плохо притворяется 
циничной и холодной. Мы ещё 
увидим, насколько она наивна 
и беззащитна. А вот у Саши 
притворяться выходит непло-
хо. В своей модной рубашечке 
он прозрачен и бесформен, как 
вода. Не помнит и не различа-
ет добра и зла. И сам верит в 
свои выдумки. Но почему ему 
верят? 

А почему поверил вампи-
ловский Сарафанов, когда в 
его доме появился незнакомый 
парень, который назвал себя 
его сыном? Когда жизнь летит 
под откос, так хочется чуда! 
Чтоб пришёл незнакомец и 
всё починил. Реальность убога, 
потому приходится каждый 
прожитый миг превращать 
в театр для себя. И верить в 
обстоятельства, которые сам 
придумал. Маша Алевтины 
Чернявской так похожа на 
девушек из 1970-х потому, 
что ведёт себя в соответствии 
с некими образцами из про-
читанных в детстве книг. Или 
пьес – ведь мама Маши Арина 
Аркадьевна была актрисой. 
Причём, похоже, плохой. 

Бездарная актриса, пьяни-
ца, матершинница, склонна к 
пошлым шуткам, неопрятна 
в быту, не умна... Но поче-
му едва Арина Аркадьевна 
возникает перед зрителем, 
тот сразу опознаёт в ней всех 
актрис-неудачниц страны (или 
даже всех несостоявшихся, не 
получивших в жизни сольную 

партию женщин) и проника-
ется к ней если не симпатией, 
то сочувствием? Заслуженная 
артистка России Надежда Лео-
нова не льстит своей героине, 
но вносит в этот образ какие-то 
личные, почти исповедальные 
нотки. 

Не притворяется ли её Ари-
на Аркадьевна, когда демон-
стрирует гостям пьяный угар 
«Актрисы Актрисовны»? Не 
прячет ли себя от «зрителей», 
когда с комическим надрывом 
декламирует Цветаеву? Она на 
себя руки пыталась наложить – 
а теперь делает вид, что это игра 
была. «По вам видно, что вы ак-
триса», - скажет ей Саша – и тут 
же вообразит себя драматургом 
(а потом не заметит, что пьесу 
писал вовсе не он). 

Будет где-то в середине «мо-
носпектакля», устроенного быв-
шей актрисой для себя и пары 
человек, несколько секунд, 
когда она словно забудет о роли, 
которую играет, и произнесёт 
свой «текст» без аффектации 
и комикования, как обычная 
женщина. Но как раз «обычной 
женщиной» и не хочется быть. 
Саша очень кстати подвернулся, 
подарив повод продолжить игру 
– уже в его спектакле (который 
тот даже срежиссировать не 
смог, тупо бросив доверившихся 
людей). 

В этом отвращении к себе 
реальным герои «Как я стал…» 
тоже вполне типичны. Это 
хорошо показано в эпизоде, 
когда опустившаяся актри-
са искренне возмущена тем, 
что в театрах, дескать, сейчас 
сплошные мат да чернуха – и 
выражает своё недовольство в 
выражениях весьма непарла-
ментских. Прочти она пьесу о 
себе, написанную Ярославой 
Пулинович, - предпочла бы не 
узнать себя в зеркале и даже, 
возможно, написала бы жалобу 
в Минкульт. 

С тем, что таким персона-
жам, как Арина Аркадьевна, 
не место на театральных под-
мостках, солидарны и депутаты 
Госдумы (хотя, казалось бы, 
что может быть дальше от ис-
кусства, чем эта организация?). 
Да что там пьющие актрисы с 
их речевыми особенностями! 
Недавно я случайно зашёл на 
местный сайт адептов и пропа-
гандистов средневековых тра-
диций и запахов, а там – штук 
восемь жалоб провинциальных 
«публицистов» на второсте-
пенного персонажа пьесы про 
нравы американской богемы: 
геем оказался, гад. Десять лет 
назад просвещённый зритель 
только посмеялся бы над ними 
да и тут же забыл об этом, от-
правившись на ретроспективу 
Фассбиндера. Кто б знал тогда, 
что в России-2014 на полном 
серьёзе будут штрафовать, 
например, прокатчиков ново-
го фильма Скорсезе за то, что 
киноперсонаж какие-то не те 
вещества употреблял (а отмена 
этого бредового решения будет 
восприниматься как случайное 
чудо на фоне регулярных за-
претов всего, что не соответ-
ствует скудным эстетическим 
и жизненным представлениям 
«партии и правительства»). 
Вытащили из чулана давно 
протухшую теорию о том, что 
искусство обязано быть жиз-
неутверждающим, «воспиты-
вающим на положительных 
образцах». Тех, кто изображает 
нашу жизнь без сюсюканья и 
лести, - объявляют «очерните-
лями и русофобами». 

При таком уровне государ-
ственного «искусствоведения», 
конечно, разговоры о театре 
хоть Аррабаля, хоть Жене, хоть 
Макдонаха, хоть Пулинович, 
хоть Шекспира в принципе 
невозможны. 

Но мы всё-таки будем пы-
таться говорить. 

Вместо эльфов – Стас Михайлов 
Театр | Спектакль Воронежского академического театра драмы имени А.В.Кольцова – о том, как просто быть мерзавцем 
В поздних спектаклях народного артиста РФ Анатолия Иванова, поставленных 
им на сцене Кольцовского театра, ощущалась постоянная тема. Теперь, после 
смерти режиссёра, наверное, нельзя однозначно заявлять, что всякий раз это 
было осознанной, настойчиво проводимой концепцией, а не чем-то, просачиваю-
щимся в ткань спектакля как бы помимо воли его создателя. Ставил Иванов Го-
голя или Вампилова, спектакль получался (среди прочего, разумеется) о том, как 
молодой человек попал в мир более взрослых, более опытных – и всех погубил. 
И вот эта тема снова возникла в Кольцовском театре. 

То, что говорит об этом мире Арина Аркадьевна, вряд ли понравится  
ханжам-политиканам.
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Вести

Увлекательно  
провести время

Воронежской областной 
детской библиотеке исполни-
лось 55 лет. 

В адрес юбиляра прозвучало 
много тёплых слов, поздравле-
ний и пожеланий от взрослых 
и самых маленьких гостей – 
воспитанников детского сада 
№ 109. История областной 
библиотеки насыщена большим 
количеством событий. Неиз-
менным остаётся только внима-
ние и неослабевающий интерес 
к чтению юных пользователей. 
По словам директора, Заслу-
женного работника культуры 
РФ Аллы Аристовой, детская 
библиотека – это особое про-
странство, где ребёнок может 
не только найти интересную для 
себя книгу из самого богатого 
собрания детской литературы 
воронежского края, но и просто 
увлекательно провести время, 
участвуя в занимательных и 
познавательных играх, викто-
ринах, конкурсах и встречах с 
детскими писателями.

На языке поэзии 
В Воронеже побывал поэт и 

прозаик Сергей Гандлевский. 
Это не первый его визит в 

наш город. Напомним: два года 
назад Сергей Маркович был го-
стем Платоновского фестиваля 
искусств. Его нынешний твор-
ческий вечер прошёл в книж-
ном клубе «Петровский» в 
рамках рубрики «На понятном 
языке». Гандлевский не только 
читал свои стихи разных лет, но 
и поделился со слушателями 
размышлениями о творчестве 
других поэтов. 

Галина РохмИН,  
Василий ЧеРНоУСоВ. 

Виталий ЧерникоВ

Перед Липецком были три 
концерта в Москве, а в столи-
цу музыканты прилетели из 
Перми. Перед воронежским 
в рамках Пасхального фести-
валя прошли 43 выступления: 

музыкантам рукоплескали в 
Казани и Екатеринбурге, Ир-
кутске и Якутске, Хабаровске 
и Новосибирске. Воронежский 
концерт, состоявшийся при 
поддержке областного прави-
тельства, состоялся в театре 
оперы и балета. 

- Мы не впервые здесь вы-
ступаем и чувствуем себя до-
статочно комфортно, - при-
знался Валерий Гергиев. Одни 

из ярких воронежских впечат-
лений прежних лет оказались 
связаны у него с концертом, в 
котором участвовали наш мо-
лодёжный оркестр и пианист 
Денис Мацуев. 

Встреча с журналистами 
стала для художественного 
руководителя Пасхального 
фестиваля поводом поделиться 
мнением о концертных пло-
щадках, на которых довелось 
выступать. Концертов по стра-
не в апреле и мае было дано 
больше, чем за предыдущие 
годы, и это позволило Гергиеву 
значительно пополнить свои 
впечатления:

- Мне кажется, происходят 
изменения в лучшую сторону. 
Во Владивостоке новый театр, 
от Хабаровска тоже очень хоро-
шие впечатления. В Иркутске 
строится новый зал – надеюсь, 
в России появится очень важ-
ный филармонический центр... 
Впервые выступал в Красно-
ярске – там филармонический 
зал не новый, но его привели в 
очень хорошее состояние. 

До начало концерта остава-
лось минут двадцать, когда маэ-
стро рассказал, что решил поме-
нять его программу. Изначально 
планировалось исполнить в Во-
ронеже Четвёртую симфонию 

Иоганнеса Брамса. Открылось 
выступление в театре оперы и 
балета концертом для скрипки 
с оркестром Дмитрия Шостако-
вича. Солировал в нём скрипач, 
лауреат множества престижных 
международных конкурсов Па-
вел Милюков. Валерий Гергиев 
признался, что лично познако-
мился с ним совсем недавно, 
однако первыми результатами 
совместной работы оказался 
очень доволен. 

Брамса же в исполнении 
Симфонического оркестра 
Мариинского театра воро-
нежцы ещё услышат. Может, в 
следующем году. 

Шостакович для воронежцев 
музыка | В наш город снова приехал Московский Пасхальный фестиваль 
У музыкантов Симфонического оркестра мариин-
ского театра под управлением Валерия Гергиева тот 
день выдался довольно-таки тяжёлым, но плодот-
ворным – как, впрочем, и предшествовавшие ему 
дни. К нам один из лучших оркестров мира прибыл 
на автобусах из Липецка, успев днём выступить и 
там. Неудивительно, что пресс-конференция маэстро 
Гергиева задержалась на час. 

Маэстро Гергиев перед 
началом концерта.
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СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Победы на ринге
Во Владикавказе прошло первенство России по боксу сре-

ди юношей старшего возраста. В весовой категории до 75 кг 
воронежец Максим Емельянов завоевал золотую медаль.

А в городе Алексин Тульской области прошло первенство 
Центрального федерального округа среди юношей 13 - 14 лет 
с участием около двухсот спортсменов из семнадцати регио-
нов России. В весе до 62 кг на высшую ступень пьедестала 
почёта взобрался воронежец Артём Яковлев. Серебряными 
призерами стали Ростислав Прядкин (до 41,5 кг), Егор Шин-
каренко (до 46 кг) и Роман Боровлев (до 56 кг). Бронзовые 
медали завоевали воронежцы Павел Перминов (до 59 кг) и 
Артём Алтухов (до 65 кг).

Остались без медалей
Баскетболистки БК «Воронеж-СКИФ» в этом сезоне 

были полны решимости вести борьбу за медали, причём 
самой высшей пробы. На групповом этапе они с завидным 
постоянством громили своих соперников, и пришли к проме-
жуточному финишу на первом месте. Вот только в решающей 
стадии соревнований подопечные Станислава Истомина 
выступили, скажем прямо, неудачно. Сначала «Воронеж-
СКИФ» уступил дорогу в финал клубу «Ростов-Дон», кото-
рый в итоге стал победителем турнира. А в матчах за третье 
место наши девчата дважды проиграли клубу «Казаночка» 
из столицы Татарстана - 44:74 и 58:75. Таким образом, БК 
«Воронеж-СКИФ» в этом сезоне остался без медалей, заняв 
итоговое четвёртое место в суперлиге.

Мужской баскетбольный клуб «Согдиана-СКИФ» 
выступил в прошедшем первенстве ещё менее успешно. 
Воронежцы на стадии плей-офф уступили майкопскому 
«Динамо-МГТУ» и ижевскому клубу «Родники», и лишь в 
поединках за седьмое место дважды нокаутировали «Строи-
тель» из Энгельса - 74:65 и 87:81. Напомним, что в прошлом 
году «Согдиана-СКИФ» завоевала серебряные награды 
турнира высшей лиги.  

И первенство, и Кубок
Набирает обороты первенство России по футболу среди 

команд третьего дивизиона МОА «Черноземье». Первую 
осечку в турнире допустили лидеры – футболисты «Выбора-
Курбатово». Играя на своём поле с ФК «Елец», подопечные 
Радика Ямлиханова записали в свой актив лишь одно очко, 
завершив матч вничью 1:1. Осечкой фаворита тут же вос-
пользовались конкуренты и «Выбор-Курбатово» после этого 
тура оказался на третьем месте.

Вплотную к лидерам подобрался «Химик-Россошь», 
игроки которого на своём поле разгромили дублёров ФК 
«Калуга» - 3:0. Юные футболисты ФЦШ-73 с таким же 
счётом 0:3 проиграли гостевой матч дублёрам брянского 
«Динамо» и обосновались на последнем месте. А дебютант 
турнира - новоусманский «Олимпик» - с минимальным 
счётом 0:1 уступил в Туле резервистам «Арсенала».

Прошли первые матчи 1/8 финала Кубка МОА «Черно-
земье». «Выбор-Курбатово» на своём поле уступил россо-
шанскому «Химику» - 0:1, а дублёры «Факела» в гостях 
потерпели сокрушительное поражение от белгородского 
«Энергомаша» - 2:7.  

Дублёры финишировали
Резервисты гандбольного клуба «Энергия» завершили 

свои выступления в первенстве России среди дублирующих 
составов суперлиги. В заключительном туре утешительного 
турнира за 6-е - 10-е места юные воронежцы провели три 
матча в Ставрополе. «Энергия-2» завершила турнир на ма-
жорной ноте, обыграв своих соперников во всех трёх матчах: 
местный клуб «Динамо-Виктор-УОР» - 30:29, волгоградский 
«Каустик-ЦСП» - 32:29 и снежинский «Сунгуль-2» - 30:28. 
Ещё по два очка в копилку всех перечисленных команд по-
пали из-за неявки на тур дублёров челябинского «Локомоти-
ва». Таким образом, «Энергия-2» финишировала на седьмом 
месте, набрав 31 очко.

А основной состав «Энергии» на этой неделе проведёт 
важные матчи за право сохранения прописки в суперлиге. 
С 9 по 11 мая воронежцев ждут три игры в Таганроге. На-
помним, «энергетики» занимают одиннадцатое место в 
табели о рангах и опережают аутсайдера - подмосковную 
«Нару» - на пять очков.

Интерес к турниру растёт
37 любительских коллективов взяли старт в областном 

турнире по футболу среди команд муниципальных обра-
зований памяти Героя Советского Союза И.Е.Просяного. 
Команды разделены на четыре группы по территориально-
му принципу. После игр группового этапа пройдут матчи 
плей-офф, в котором примут участие по четыре лучших 
коллектива из каждой группы.

Группа «Восток»: «Олимп» (Пески), ФК «Елань» 
(Елань-Колено), «Локомотив» (Таловая), ФК «Химмаш» 
(Борисоглебск), «Дружба» (Архангельское), ФК «Садовое» 
(Садовое), ДЮСШ (Эртиль), «ГМЗ-Ритм» (Грибановский 
район), «Елань-Хопер» (Новохопёрский район).

Группа «Север»: ФК «Панино» (Панинский район), 
«Спартак» (Давыдовка), ФК «Хава» (Верхнехавский район), 
ФК «Репьёвка» (Репьёвка), «Вторая Пятилетка» (Лискин-
ский район), «Звезда» (Острогожск), «Факел» (Колодез-
ный), «Хлебороб» (Хохольский), ФК «Девица-Семилуки» 
(Семилуки), «Выбор-Курбатово» (Курбатово).

Группа «Центр»: «Феникс» (Елань-Коленовский), «Агро-
центр» (Средний Икорец), ФК «Анна» (Анна), ФК «Во-
робьёвка» (Воробьёвка), «Бобровгаз» (Бобров), «Салют» 
(Бутурлиновка), «Колос» (Лискинский), ФК «Калач» 
(Калач), «Дружба» (Слобода).

Группа «Юг»: «Эко-Нива-Агро» (Щучье), «Колос» (Пе-
тропавловский район), «Родина» (Россошанский район), 
ФК «Каменка» (Каменка), ФК «Ольховатка» (Ольховатка), 
«Цементник» (Подгоренский), ФК «Павловск» (Павловск), 
ФК «Верхний Мамон» (Верхний Мамон), ФК «Кантеми-
ровка» (Кантемировка).

Леонид ХРУЩЁВ.
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Болельщиков многих сёл и городов Воронежской  
области ждут интересные футбольные поединки. 

земляки
Светлана лЯШоВа,  
член Союза писателей россии 

Россошанский район

…Я уходил от этой боли, 
От этой сладостной неволи, 
Чтоб жить в ладу 

с самим собой. 
Так пишет Василий Пав-

лович Жиляев, член Союза 
писателей России, почетный 
житель Новой Калитвы, пере-
шагнувший свой восьмиде-
сятилетний рубеж. Может, и 
«уходил», пытался, но не один 
настоящий поэт, кажется, так и 
не смог этого сделать… 

Перечитываю его книгу 
«Донское белогорье» и вспо-
минаю ее презентацию, слу-
чившуюся четырнадцать лет 
назад. Вспоминать «дословно» 
помогают записи в блокноте 
«для себя», сделанные на той 
встрече. Тогда из областного 
центра в меловую да луго-
вую нашу глубинку приехали 
«крестные родители» книги - 
известные воронежцы Алексей 
Наквасин, Евгений Новичи-
хин, Татьяна Нюхина, Виктор 
Будаков. Как один собрались 
и здешние литераторы. 

Интересен факт, что до 
своих шестидесяти восьми пи-
шущий с детства автор никогда 
и нигде не публиковался. Его 
сознательная биография - это 
армия, учеба в Саратовском 
художественном училище, 
на географическом, а затем 
и  историческом факультетах 
ВГУ. И сорок лет педагогиче-
ской работы: сначала в Рога-
чевке Новоусманского района, 
но более всего - в россошан-
ской Новой Калитве. Препода-
вал русский язык и литературу, 
историю, географию, биоло-
гию, астрономию, черчение, 
изобразительное искусство, 
на уроках труда - механизатор-
ское дело и технику обработки 
металла и древесины. Кажется, 
нет предмета или темы, в кото-

рых Жиляев проявил бы себя 
несведущим человеком. А его 
чудесные картины написаны 
тушью, акварелью, маслом… 

В числе других талантов 
щедро отмерены Василию 
Павловичу и вокальные. И 
еще: редко кто умеет ТАК 
читать свои стихи! Он бук-
вально завораживает слушате-
лей, уводит их голосом в свой 
поэтический мир. Недаром 
львиная доля аплодисментов 
и внимания на поэтических 
фестивалях достается именно 
Василию Жиляеву! 

Мне-то что парламенты 
и троны? 

Пустыри великосветских 
лбов? 

Ведь в обоймах прячутся 
патроны, 

А стволы - с отточенной 
резьбой… 

Что мне горы золота и хлеба? 
Что дворцов бесчисленная 

рать? 
Нам, чужим, под этим 

общим небом 
Порознь жить и порознь 

умирать. 
На земле отеческой и древней 
В желтой глине - вечная 

постель… 
Мой приют - погост, 

моя деревня 
И акаций белая метель… 

А на той презентации вы-
ступающие смогли «нарисо-
вать» верный портрет самого 
поэта. Помнится, прозаик 
Пётр Чалый заметил: «Впер-
вые мальчишкой деревенским 
увидел картины - настоящие, 
не репродукции. И это были 
полотна Жиляева, учителя из 
Новой Калитвы!..». Поэт Ев-
гений Новичихин продолжил: 
«Россошь – второй культур-
ный центр после областного, 
это бесспорно. И имя Василия 
Жиляева украшает созвездие 
здешних талантов». Журна-
лист и политик Алексей На-
квасин: «Василий Павлович 
как человек и поэт выстроил 

свое основание на любви к 
русскому человеку, к нашей 
трагической истории, потому 
он стоит твердо!». Поэт Вик-
тор Будаков: «В 1957 году я 
оканчивал Новокалитвенскую 
школу. Вместе со мной выпу-
скались будущие литераторы 
Василий Белокрылов и Борис 
Таранцов. Такой «писатель-
ский» выпуск оказался! А 
директором школы был отец 
нашего Василия Павловича…». 
Борис Таранцов: «Еще в юно-
сти я почуял «биотоками», что 
это человек громадной души. 
Тонкой!.. Но и двухпудовые 
гири он тогда легчайшим об-
разом поднимал! Он первый 
приобщил меня к спорту, пре-
подал азы тяжелой атлетики 
и гимнастики. А вот теперь, на 
седьмом десятке, явился всем 
нам - со стихами! Но это ему 
свойственно! Он припозднил-
ся и с женитьбой: женился в 
тридцать восемь, но выбрал 
ведь Афродиту - Дину Иванов-
ну! И все успел - дети, внуки 
пошли. А теперь: третья это 
или четвертая молодость - на 
шестьдесят восьмом году за 
одно лето выдать аж три сотни 
стихов?!». Виктор Беликов: 
«Его стихи - это стихи «под 
током», под великим напряже-
нием! Это случилось, конечно 
же, не за одно лето. Это кон-
денсировалось годами». 

По поводу сказанного Ва-
силий Павлович тогда заметил 
смущенно: «Так представили 
мой образ, что ореол вот-вот 
засветится… Но сейчас почитаю 
стихи и развею этот образ: 

Мой стих непрестижен, 
прост. 

Мой стих экспрессивен, груб. 
Я словом не вышел в рост, 
Но слово, как выстрел - с губ. 
Быть может, оно не в такт, 
И, плох я или хорош, 
Меня утешает факт, 
Что я на себя похож». 

Жиляев, похожий 
только на себя

Василий  
Жиляев.
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Сообщение о проведении годового общего собрания акционеров 
открытого акционерного общества «Специальное  

конструкторско-технологическое бюро системных программных 
средств» (ОАО «СКТБ «Системпрограмм»)

ОАО «СКТБ «Системпрограмм»
уведомляет о том, что 05 июня 2014 года в 11 час. 00 мин.  

проводит годовое общее собрание акционеров за 2013 год
Собрание проводится в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов 

повестки дня и принятия решений, поставленных на голосование.

ПоВеСтка дня:
1. Утверждение годового отчета Общества. 
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о прибылях и убытках 

(счетов прибылей и убытков) Общества за 2013 год, утверждение распределения прибыли Обще-
ства по результатам деятельности за 2013 год, о размере, сроках и форме выплаты  дивидендов 
по результатам деятельности за 2013 год и о выплате вознаграждения за работу в составе Совета 
директоров (наблюдательного совета) членам Совета директоров Общества.

3. Избрание генерального директора Общества.
4. Избрание членов Совета директоров (наблюдательного совета) Общества.
5. Избрание членов ревизионной комиссии (ревизора) Общества.
6. Утверждение аудитора Общества. 
   Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании, – 14.05.2014 г.
   Время начала (открытие) собрания - 11.00.
   Время начала регистрации - 10.30 05 июня 2014 г.
   Место проведения собрания и регистрации лиц, имеющих право на участие в собрании, –  

г. Воронеж, ул. Моисеева, д. 5
   При регистрации необходимо иметь при себе паспорт, а представителям акционеров, кроме 

паспорта, надлежащим образом оформленную доверенность.
   Ознакомление с материалами по повестке дня собрания производится с 14 мая по 04 июня 

2014 г. включительно с 10.00 до 15.00 в рабочие дни по адресу: г. Воронеж, ул. Моисеева, д. 5; 
тел. 8-473-271-52-18.

Совет директоров оао «СктБ «Системпрограмм»
На правах рекламы.

Сообщение о проведении  
годового общего  

Собрания акционеров
открытое акЦионерное оБщеСтВо «ЭлектроСиГнал» 

уВедомляет, 

что 19 июня 2014 г. в 14.00 по адресу общества: г. Воронеж,  
ул. Электросигнальная, 1, в помещении клуба состоится годовое общее 

собрание акционеров общества. начало регистрации участников собрания  
в 12.00. регистрация производится по предъявлению паспорта.

ПОВЕСТКА ДНЯ  
ГОДОВОГО ОБЩЕГО  
СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Утверждение годового отчета Общества 
за 2013 год.

2. Утверждение годовой бухгалтерской от-
четности, в том числе отчета о прибылях и 
убытках Общества за 2013 год.

3. Утверждение распределения прибыли 
Общества по результатам 2013 года. О раз-
мере, сроках и форме выплаты дивидендов по 
результатам 2013 года и установление даты, 
на которую определяются лица, имеющие 
право на получение дивидендов.

4. Избрание членов Совета директоров 
Общества.

5. Избрание членов ревизионной комиссии 
Общества.

6. Утверждение аудитора Общества.

Со всеми информационными материа-
лами, подлежащими представлению ак-
ционерам при подготовке к собранию, можно 
ознакомиться в приемной для акционеров 
(ком. № 1 подъезда входа в клуб) в рабочие 
дни  с 9.00 до 16.00. Телефоны для справок:  
246-43-75, 246-26-09 (городские), 44-00,  
62-00, 43-43 (внутренние).

Если вы не имеете возможности при-
сутствовать на собрании, для учета вашего 
мнения по вопросам повестки дня просим 
вас заполнить бюллетени для голосования 
и представить их не позднее 16 июня т.г. 
по адресу: 394026, г. Воронеж, ул. Электро-
сигнальная, 1, приемная для акционеров, 
счетной комиссии. 

Надеемся на ваше активное участие в 
общем собрании акционеров.

Совет директоров оао «Электросигнал».
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ВороНежское закрытое акциоНерНое 
общестВо «сиНтезкаучукпроект» 
(рФ, 394029, г. Воронеж, Ленинский проспект, 15) 

сообщает, что 30.05.14 года в 09.30 по адресу: г.Воронеж, 
Ленинский проспект,15, к.225, 

СОСТОиТСя гОдОвОе ОБщее СОБрАние  
АКциОнерОв вЗАО «СинТеЗКАучуКпрОеКТ»  

в фОрме СОвмеСТнОгО приСуТСТвия. 
Начало регистрации - 09.00. Дата составления списка акционе-
ров, имеющих право на участие, – 05.05.2014г. 

поВестка ДНя: 1.утверждение годового отчета. 2.утверждение 
годовой бухгалтерской отчетности. 3.утверждение распределе-
ния прибыли (убытков). 4.избрание членов совета директоров. 
5.избрание членов ревизионной комиссии. 6. утверждение ауди-
тора. 7.об одобрении сделок c заинтересованностью. 

с материалами можно ознакомиться с 09.05.14: Воронеж, Ленин-
ский проспект, 15, 225, с 10.00 до 16.00. тел. (473)249-92-24.

ИнфОрмАцИОннОе СООБщенИе
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об 
открытии вакансий по должностям судей и проведении конкурса на их 

замещение (в связи с предстоящим истечением срока полномочий):

Заместитель председателя Калачеевского районного суда - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, указан-
ных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производятся 
ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 часов в Дополнительном здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). 

Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.
Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области –  

http://vor.vkks.ru.
Завершится прием документов 6 июня 2014 года в 16 часов (время московское).
рассмотрение поступивших заявлений состоится 25 июня 2014 года с 14.00 в Дополнительном 

здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28). 

зао «агроФирма имеНи 15 Лет октября» 
(село троекурово Лебедянского района Липецкой области) 

приглашает на работу в цех  
переработки плодов и ягод, а также  
на линию розлива соков Tetra-Pak:

СТАРШЕГО ТЕХНОЛОГА, образование высшее.
ХИМИКА-АНАЛИТИКА, образование высшее.
СМЕННОГО ТЕХНОЛОГА, образование высшее. 

Условия: соцпакет, полная занятость,  
предоставляется служебное жилье.

Обращаться: Липецкая область, Лебедянский район, село 
Троекурово. Тел.: (47466) 97-125, 97-136, 8-906-685-63-11.
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В сВязи с утерей 
печати 

ООО «Стоматологи-
ческий Центр «Редент» 

(г.Воронеж)  
ОГРН 1133668039064, 

ИНН 3666186850  
с 01.04.2014 
считать  

недейстВительной

Фгбоу Впо «ВороНежский 
госуДарстВеННый иНститут 

Физической куЛьтуры» 

объявляет конкурС  
на вакантное  

замещение  
должноСти  

по кафедрам: 
 теории и методики  

циклических видов спорта –  
1,0 доцента; 

математических и 
естественно-научных  

дисциплин – 1,0 старшего 
преподавателя.

Срок подачи заявлений –  
до 6 июня 2014 года.

Тел. отдела кадров  
8(473)252-15-17.  р

ек
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фестиваль краеведения 
В Воронеже пройдёт Второй краеведческий фе-

стиваль. Случится это 17 мая в парковой зоне воз-
ле литературного музея имени и.С.никитина. 

В программе – выставка-продажа антиква-
риата и краеведческой литературы по ценам 
издателей; «фотосушка»; встреча с потомками 
знаменитых воронежцев; чай из самоваров и 
угощение. На первом этаже музея развернётся 
лекторий. Краеведы проведут виртуальные экс-
курсии по Воронежу. В их числе - презентация 
виртуальной экскурсии «По задонской доро-
ге…». Пройдёт ряд мероприятий в рамках про-
екта «Война через века» - в частности, открытие 
выставки, посвященной 100-летию начала Пер-
вой мировой войны «Елизавета Митрофановна 
Милицина (1869-1930) – писательница, сестра 
милосердия».

награды  
самым талантливым 

В россошанском молодёжном центре на-
градили победителей Всероссийских олимпиад и 
победителей форума «одарённые дети-2014» под 
девизом «распахните правде сердца». 

Форум в районе прошёл в пятый раз, выявив 
немало талантов: чтецов, поэтов, художников 
и фотографов, музыкантов и танцоров. Были 
отмечены победители в таких номинациях, как 
«Успех в моей будущей профессии», «Хореогра-
фия», «Театральный конкурс», «Литературный 
салон».

Как сообщает официальный сайт адми-
нистрации района, почётные грамоты были 

вручены учащимся школ, победителям Все-
российской олимпиады по праву, истории, 
обществознанию, географии, русскому языку, 
литературе и другим предметам. «За высокий 
профессионализм и творческий подход к рабо-
те» наградили и учителей, которые помогали 
ребятам. 

Воронежцы  
скинулись на «Азбуку» 

Завершён сбор средств на издание «Воронеж-
ской азбуки» питерского художника александра 
Флоренского. 

Объявленный в конце марта проект создания 
книжки с топонимами города на все буквы рус-
ского алфавита стал поистине «народным». На 
ресурсе Boomstarter было собрано более 150000 
рублей от 149 спонсоров. Презентация «Воро-
нежской Азбуки» пройдёт в рамках фестиваля 
«Чернозём» в сентябре. 

Василий ЧЕРНОУСОВ. 
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